

# I Congreso Argentino sobre Política Subnacional

20 y 21 de agosto de 2025  
Facultad de Ciencias Sociales - UBA

A diez años de su creación, la **Red de Estudios en Política Subnacional Argentina** (REPSA) convoca al Primer Congreso Argentino sobre Política Subnacional. Invitamos a las y los colegas de las **ciencias sociales y humanidades** que estudien la política a nivel de las regiones, provincias, municipios (en perspectiva comparada, multiescalar o de caso) a participar del debate interdisciplinario y abierto propiciado por la REPSA.

## Cronograma

- Envío de propuestas (resúmenes): desde el **17 de febrero hasta el 31 de marzo**. A través de la **página web REPSA**.
- Comunicación de aceptación de propuestas: **2 de mayo**
- Envío de ponencias completas: **hasta el 25 de julio**

## Ejes temáticos

### 1. Ambiente y política subnacional

**Jimena Pesquero Bordón (CONICET-UNRN), Luis Espinoza Almonacid (CONICET-UBA)**

El rol de la Argentina y la región como proveedor de commodities y energías para satisfacer la demanda energética global se expresa en políticas y proyectos promovidos en los territorios por los gobiernos nacionales y provinciales en articulación con capitales y tecnología de actores empresariales y gubernamentales transnacionales. El despliegue de actividades extractivas en distintos territorios a partir del siglo XXI y sus impactos ambientales, sociales, políticos y económicos han generado una creciente ambientalización de la conflictividad social, que configura desafíos para la gobernanza de lo local a lo global. La denominada ambientalización de la política ha potenciado la tematización ambiental de diversas agencias, dinámicas, procesos y sus articulaciones. La escala subnacional de análisis de las relaciones entre ambiente y política ha posibilitado innovaciones teóricas, empíricas y metodológicas desde diversas disciplinas de las ciencias sociales y humanidades. Ha permitido tanto conocer la interacción multinivel, como la variación territorial de los fenómenos políticos y ambientales. La denominada territorialización de la política se encuentra crecientemente dinamizada por las cuestiones ambientales. Por lo que esta perspectiva permite dar cuenta de las dinámicas sociopolíticas, tematizadas como ambientales, y su impacto en los sistemas políticos multinivel. Esta mesa busca reunir trabajos sobre cuestiones ambientales y sus relaciones con los sistemas políticos provinciales y locales, como así también las dinámicas multinivel que los articulan. Se propone un abordaje interdisciplinario de los fenómenos y procesos socioambientales en el nivel subnacional, especialmente en la Argentina, pero también en otros países de la región. Se recibirán contribuciones que aborden cuestiones ambientales y sus interacciones con instituciones, actores, procesos o dimensiones de la dinámica política subnacional. De esta manera, se busca alentar el intercambio y la discusión desde las distintas disciplinas que abarcan los estudios ambientales desde una perspectiva de la escala subnacional.

# I Congreso Argentino sobre **Política Subnacional**

20 y 21 de agosto de 2025  
Facultad de **Ciencias Sociales** - UBA

## Ejes temáticos

### 2. Política y modelos de desarrollo en las provincias

**Hernán Campos (CONICET-UNSE), Augusto Abdulhadi (CONICET-UNCAUS)**

El desarrollo es una temática abordada interdisciplinariamente, con diversos anclajes teóricos y epistemológicos. Desde los estudios políticos subnacionales es necesario abordar la relación de los modelos de desarrollo provincial con la dimensión política, las prácticas de los actores y grupos socio políticos, para tomar distancia de las miradas normativas y resaltar la productividad que la política como proceso tiene. El llamado proceso de globalización generó profundas transformaciones en múltiples planos durante las últimas décadas, que afectan a todos los países, pero se despliegan con marcadas diferencias territoriales, lo que se acentúa en el caso de países federales por los significativos niveles de autonomía política de que disponen los gobiernos subnacionales. En última instancia, ¿qué es el “desarrollo”? ¿Quiénes definen el contenido de ese desarrollo en cada territorio? ¿Se trata de generar viviendas y trabajo para la población local? ¿Un sistema de salud adecuado a sus necesidades? ¿De remover bosques para motorizar nuevas actividades agrícolas o ganaderas? Si bien estas preguntas podrían ser respondidas por actores de diferentes escalas, nacional o provincial y hasta municipal, en este eje el centro de las reflexiones está en el plano provincial. ¿Qué particularidades y especificidades existen al pensar modelos de desarrollo con centro en las provincias dentro de un país federal? ¿Cuáles son los principales desafíos y oportunidades que enfrentan las provincias? En este eje por tanto se esperan contribuciones que piensen relacionamente el desarrollo en vínculo con los partidos, el Estado, el capitalismo globalizado, los actores socioeconómicos y las escalas locales, provinciales, nacionales e internacionales.

### 3. Relaciones políticas municipales

**Carlos Varetto (CONICET-UNC), Tomás Dosek (PUCP)**

En los sistemas políticos democráticos multinivel, las dinámicas de poder y el funcionamiento de las instituciones locales son clave para comprender la democracia, la formulación de políticas públicas y la representación política. En este sentido, este eje busca reunir investigaciones que analicen la reproducción del poder político en el nivel local, con especial énfasis en los actores institucionales. Se recibirán postulaciones que examinen las relaciones políticas de los poderes ejecutivos municipales en su interacción con otros niveles de gobierno, ya sea en sentido vertical (provincial, nacional) u horizontal (concejos deliberantes). Se valorarán especialmente estudios que aborden temas como relaciones intergubernamentales, relaciones ejecutivo-legislativo (intendencia- concejo deliberante), autonomía municipal, partidos políticos y gobernabilidad local. La convocatoria está abierta a investigaciones teóricas y empíricas, con metodologías cualitativas y cuantitativas, así como análisis comparados dentro de Argentina o en perspectiva regional e internacional.

# I Congreso Argentino sobre **Política Subnacional**

20 y 21 de agosto de 2025  
Facultad de **Ciencias Sociales** - UBA

## Ejes temáticos

### **4. El PJ en las provincias: transformaciones organizativas y prácticas políticas post 1983**

**Cecilia Lascurain (CONICET-UNL), Hugo Ramos (CONICET-UNL), Mariano Vaschetto (UNR)**

El presente eje recibirá ponencias vinculadas con el estudio del PJ en escala subnacional, en especial relacionadas con las transformaciones organizativas, prácticas políticas, liderazgos, elecciones y cambios programáticos en las distintas provincias argentinas. El período de análisis se circunscribe a la etapa postransicional (1983) hasta la actualidad. Si bien el eje enfatiza la dimensión partidaria se aceptarán trabajos que aborden al peronismo en un sentido genérico; esto es: organizaciones vinculadas con el partido pero que se han desarrollado fuera de sus fronteras organizativas (por caso: el Movimiento Evita en las provincias), el estudio de elencos y trayectorias políticas, las redes de relaciones entabladas con actores no peronistas, etc.

### **5. Género e instituciones políticas en el nivel subnacional**

**Analía Orr (UNPSJB), María Elena Martín (USAL-UNaM-UCSF)**

Los estudios sobre género e instituciones políticas en el nivel subnacional se han multiplicado particularmente mediante estudios de caso, análisis situados e investigaciones que agregan datos de varios distritos. Las metodologías y técnicas aplicadas, así como las conceptualizaciones desarrolladas, se relacionan con la diversidad de los objetos y problemas estudiados; sin embargo, aún no se ha avanzado suficientemente en la comparación a partir del conocimiento elaborado por estas producciones. Por ello, la propuesta del eje Género e instituciones políticas en el nivel subnacional se dirige a reunir investigaciones sobre representación descriptiva, sustantiva y simbólica a nivel provincial y local, reformas a las reglas electorales y sus impactos de género, trayectorias y carreras políticas de las mujeres, dinámicas de género en los partidos políticos, presencia de las mujeres en gabinetes subnacionales, transformaciones en la institucionalidad de género y en las políticas públicas, entre otros. También son bienvenidos los estudios que den cuenta del acceso de las mujeres a las cortes subnacionales y los estudios sobre política judicial subnacional. Se recibirán investigaciones desarrolladas bajo metodologías diversas y en sus distintos momentos de avances (trabajos en curso, tesis en desarrollo, informes de investigaciones finalizadas, propuestas de proyectos en elaboración, artículos publicados).

### **6. Estudiar el nivel subnacional con n grande**

**Paula Clerici (CONICET-UTDT), Facundo Cruz (UBA-UTDT)**

Este eje abarca cualquier pregunta de investigación relacionada con los estudios subnacionales que utilice un número significativo de observaciones o casos, lo que permitirá realizar un análisis comparativo y detectar patrones generales en los fenómenos políticos del nivel subnacional. Estos trabajos pueden usar los datos para hacer inferencia descriptiva o causal. Pueden abarcar múltiples provincias/departamentos del mismo o distintos países, muchos municipios/gobiernos locales de la misma o distintas provincias/departamentos o países, considerar datos de elecciones, legisladores/votaciones nominales, sobre políticas públicas, encuestas de opinión. Los trabajos pueden presentar un análisis descriptivo de la información o hacer uso de modelos estadísticos de inferencia causal y/o experimentos.

# I Congreso Argentino sobre **Política Subnacional**

20 y 21 de agosto de 2025  
Facultad de **Ciencias Sociales** - UBA

## Ejes temáticos

### **7. Institucionalidad, procesos, dinámicas y actores de la política social en el nivel subnacional**

**Vilma Paura (FLACSO Argentina) , Daniela Soldano (UNL)**

El estudio de las políticas sociales ha conocido diversas etapas en nuestro país, según las perspectivas teóricas desplegadas con mayor protagonismo en el campo. Los momentos de transformaciones más profundas de las configuraciones y dispositivos de protección y bienestar, como el de la hegemonía neoliberal de los años 90 de la pasada centuria, han concitado un mayor interés por encontrar las claves de inteligibilidad que permitieran comprender las relaciones y dinámicas entre actores e instituciones de cada uno de los sectores de intervención. De la misma manera, los giros hacia la izquierda y neo conservadores del actual milenio y sus efectos en términos de políticas han conminado a renovar los interrogantes. Sin embargo, las lecturas se han hecho, en general, sobre el nivel nacional; las mutaciones de la institucionalidad, las dinámicas y relaciones entre actores y el desarrollo de dispositivos de las políticas sociales en el nivel subnacional han sido menos estudiadas. Este eje convoca trabajos que contribuyan a cubrir estas vacancias de modo de conocer los procesos y configuraciones en el nivel provincial y municipal. Por un lado, para captar mejor la diversidad y la semejanza de las (des) articulaciones entre estructuras demográficas y productivas, entramados institucionales y políticos y políticas sociales que se registran en esa escala. Además, el registro de lo subnacional permite, en efecto, incorporar al campo de análisis de las políticas públicas el tema de las escalas. Y ello no sólo en alusión al nivel de gobierno (provincial, municipal, comunal) o al tamaño de los territorios implicados (provincias, metrópolis, ciudades medias o localidades) sino a la cuestión de las múltiples escalas que intervienen en la producción del bienestar y en la reproducción de la vida. Invita, también, a descomponer la mirada generalista sobre el diseño y la implementación de políticas en diversos objetos de estudio y preguntas enfocados en problemas públicos y dispositivos sectoriales poco explorados hasta ahora. Finalmente, se espera que el intercambio de perspectivas y estudios y el mejor conocimiento de las políticas sociales en el nivel subnacional contribuya con renovar la discusión sobre las políticas en la escala nacional y aportar en su entendimiento.

### **8. Participación ciudadana y política urbana**

**Rocío Annunziata (CONICET-UNSAM-UBA), Sebastián Mauro (CONICET-UBA)**

El eje convoca trabajos que sitúen sus interrogantes en el cruce entre los estudios urbanos y las distintas formas de participación política (formal o informal, institucional o extrainstitucional, insurgente o promovida por el estado). ¿Cómo influye la desigualdad territorial en las expectativas y representaciones sobre la participación ciudadana, entendida como cualquier intento por influir en las decisiones políticas? ¿Cómo configura la desigualdad territorial los repertorios de participación? ¿Cómo se relacionan los actores participativos con su contexto geográfico en diferentes escalas? Son bienvenidos estudios de caso o comparativos referidos a la problemática de la participación ciudadana y el espacio urbano.

# I Congreso Argentino sobre **Política Subnacional**

20 y 21 de agosto de 2025  
Facultad de **Ciencias Sociales** - UBA

## Ejes temáticos

### **9. ¿Nostalgias federalistas de lo público bajo asedio? Las políticas de cambio institucional en la Argentina actual**

**Fernanda Maidana (CONICET-UNCAUS), Julieta Gaztañaga (CONICET-UBA)**

Este eje convoca a trabajos que aborden el análisis de dinámicas de reconfiguración de la política institucional del Estado en sus diversos niveles de localidad, focalizando en el estudio del desmantelamiento, la reducción, la centralización y/o la disminución de acciones, políticas y programas públicos que dependen directa e indirectamente del Estado. El eje busca poner en discusión avances o resultados de estudios empíricos o teóricos que nos permitan identificar las especificidades que adquieren la reconfiguración estatal, el desmonte de políticas públicas y los procesos sociopolíticos que se desarrollan a partir de ciertos proyectos políticos y gobiernos en el nivel subnacional. Serán bienvenidos análisis empíricos actuales e históricos, en perspectiva comparada, multiescalar o de caso, así como trabajos que propongan enfoques y herramientas teórico-metodológicas novedosos que favorezcan el debate interdisciplinario y el estudio de procesos sociopolíticos vinculados a la implementación del programa neoliberal por gobiernos neoconservadores especialmente de aquellos orientados al estrangulamiento institucional y del federalismo.

### **10. Relaciones internacionales desde las provincias**

**Emanuel Porcelli (UBA)**

El eje recibirá estudios de caso o comparativos que aborden la acción internacional de las provincias y municipios, paradiplomacia, protodiplomacia y acción internacional sub-nacional.

### **11. Las elites políticas subnacionales en instituciones nacionales: recursos políticos y prácticas**

**Victoria Ortiz de Rozas (CONICET-UNGS), Pamela Sosa (UNL)**

Los estudios sobre política subnacional incluyen los fenómenos políticos que transcurren en el ámbito nacional. En los países federales como Argentina, para comprender y explicar las características y el funcionamiento de los partidos políticos nacionales y de las instituciones políticas como el Congreso Nacional, así como la implementación de políticas públicas desde el Poder Ejecutivo Nacional; resulta ineludible considerar la escala subnacional. A lo largo de sus trayectorias políticas, los actores políticos acumulan recursos políticos en el nivel subnacional, donde llevan a cabo determinadas prácticas políticas y establecen vínculos con actores relevantes en este ámbito; teniendo en cuenta sus intereses y expectativas una vez que acceden a una posición en el nivel nacional. En este eje, se esperan trabajos que consideren procesos, actores y variables de más de una escala territorial para explicar las instituciones y organizaciones políticas nacionales: la configuración de un partido político nacional, el comportamiento de los legisladores nacionales, la implementación de una política pública nacional y/ o el desarrollo de una determinada estrategia electoral.

# I Congreso Argentino sobre **Política Subnacional**

20 y 21 de agosto de 2025  
Facultad de **Ciencias Sociales** - UBA

## Ejes temáticos

### **12. Peronismo y antiperonismo en el gobierno y en la oposición: organizaciones, militancias y prácticas políticas en las provincias argentinas (1945-1976)**

**Oscar Aelo (UNMDP), Karina Muñoz (UNSAM)**

Los estudios sobre la política argentina entre 1945 y 1976 han tendido a concentrarse en períodos específicos y delimitados en torno al “peronismo” como pivote central de toda argumentación. Así, primer peronismo –o peronismo “clásico”-, proscripción y resistencia, retorno de Perón, se presentan en compartimentos estancos que sólo excepcionalmente han intentado ser integrados, en torno a preguntas o problemas no necesariamente coincidentes. En espejo, las fuerzas partidarias o militantes que se consideran o son consideradas “antiperonistas” suelen ser estudiadas (mucho menos estudiadas, cabe indicar) en los mismos marcos temporales ya delimitados en torno al “peronismo” y, que sepamos, sin intentos de integración o comparación intertemporal. A ello cabría adicionar que las interpretaciones dominantes continúan siendo marcadamente “centralistas” dejando en un cono de sombras la actividad político-partidaria en instancias subnacionales. En este marco, es el propósito principal de la mesa abrir un espacio de debate sobre los partidos o espacios políticos referenciados como peronistas y en los antiperonistas, sus militancias y prácticas políticas, con el propósito de observar los cambios y las permanencias, los usos novedosos y las costumbres ritualizadas en el devenir de las prácticas políticas de los actores y actrices involucrados. En este panorama, los objetivos generales de la mesa son: a. Fortalecer la circulación de investigaciones empíricas originales que se centren en el conocimiento de las prácticas políticas de actores y actrices partidarias peronistas y antiperonistas en escenarios provinciales y municipales; b. Fomentar el intercambio interdisciplinario en torno a la actividad política y/en su relación con las identidades colectivas, las tramas de sociabilidad y la cultura de los sectores populares; c. Abrir la interrogación intersubjetiva sobre el alcance de las escalas en el análisis político; d. Avanzar en la posibilidad de pensar “otras temporalidades” por fuera de las periodizaciones canónicas, basadas en acontecimientos políticos.

## Más información

<https://sites.google.com/view/repsa>  
[jornadasrepsa@gmail.com](mailto:jornadasrepsa@gmail.com)